
 

 0779850442  الأستاذ سامر دواغره

 بسم الله الرحمن الرحيم

 التصّغير

   :هو : صيغة مخصوصة تطرأُ على بنية الأسماء المُعربة؛ للدّلالة على معانٍ تفُهم من السّياق وهي

 دلالات التصّغير:

 التحّقير و التقليل من الشأن -1

 العددتقليل الحجم أو  -2

 تقريب الزمان أو المكان  -3

 التحّبُّب  -4
 

 

 

 التحّقير و التقليل من الشأن -1

 

 :أمثلة

 كيف تهجو         وَدَعْك مِنَ الخَنا فالرأسُ شابا  شُوَيْعرُ تعلمّْ يا 

 

 فتطغى  عليه سمةُ استكبارِ الجاهل  العوَُيْلمُ من سمات العالم أنهّ متواضعٌ ،أما 

 

 تقليل الحجم أو العدد -2
 

 المرفق مع الحاسوب  الكُتيَبِّأقرأ 

 

 الدّم البيضاء و الحمراء  كُرَيْاتيتألفّ جهاز المناعة من 

 

 تقريب الزمان أو المكان -3
 

 المباراة بعُيَْدَ غادر الجمهور 

  

  المسجدِ  قبَُيْلَ رأيتُ الشيخَ  

 

 

 التحّبُّب  -4

 
 

كانَ الرّسول صلى الله عليه وسلم عطوفا بالصّغار ، فعن أنس بن مالكٍ  رضي الله عنه قال:كان 

 ". عُمَيْرٍ النبي صلى الله عليه وسلم يأتينا فيقولُ لأخٍ لي ،وكان صغيرا: " يا أبا 
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  ضم الحرف و فتح الحرف الثاني و إضافة ياء التصغير الساكنة التصّغير:طريقة 

 

 ب    كـُ تــَـ يــْ   ---------كتاب 
 

  كُتيَْب           

 

  ر الاسم الثلاثييثانيا: تصغ

 

 الاسم الثلاثي يصَُغرّ على وزن ) فعُيَل ( -1
 

 

 نهَُيْر     --------------------نهر  -

  

 دُبيَْب    -------------------- دبّ  -

 

 أسَُيْد   -------------------- أسد -

 

 سُهَيْل  ------------------سهل  -

 

 صغّر الأسماء الآتية مع الضّبط التّام:

 

 

 قلم ...................  -جبل ................     –............. .قطّ  –سعد ............     -

 

 

 

 

 غير المختوم بتاء التأّنيث تلحقه التاّء عند التصّغير  الثلّاثيّ المؤنَّثالاسم  -2

 

 وُعَيْدة     ----------------------------  وعد  -

 هُنيَْدة     -----------------------------  هند  -

  شُمَيْسة     ---------------------------- شمس -
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  عُيَيْنة       ----------------------------- عين -

 

 صغّر الأسماء الآتية مع الضّبط التّام:

 

 أذن ............. –.......... ..... نفس  –............ .....جل.رِ ..   ............فرس. – ................ يد -

 

 

 

أي حرف الألف ( إلى أصله عند  يردُّ )الاسم الثلّاثيّ الذّي ثانيه حرفُ الألف فأنَّه  -3

 التصّغير 
 

 

 توَُيْج       ---------------------------تاج       -

  

 نيَُيْب      ----------------------------ناب     -

 

 غُوَيْر      ----------------------------غار    -

 

 بوَُيْب      -----------------------------باب  -

 

 صغّر الأسماء الآتية مع الضّبط التّام:

 

 

 نام ........................ –مال .......................  –نار ..................   -

 

 

 

 الحرف الثاّلثإذا كان الاسمُ ثنائيًّا ) أي من حرفين ( فإنناّ عند التصغير نرُدُّ إليه  -4

 المحذوف )الواو أو الياء (

 

 

 أخَُيّ    ----------------------أخ  -

  

 دُمَيّ     ---------------------دم  -

 

 بنُيَّ     -------------------ابن  -
 

 دَيةّ يُ       -------------------------د  ي -
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ويدُغمانِ مع ياء  ياءً،إذا انتهى الاسمُ الثلّاثيّ بحرف الألف أو الواو فأنهّما يقُلبانِ  -5

 وإذا انتهى بحرف الياء فإنهّ يدُغمُ مع ياء التصّغير  التصّغير،

 

 عُصَيةّ     -------------------عصا    - 

 دُلَيّ        ------------------      دلو  -

 ظُبيَّ        ------------------   ظبي  -

 فتُيَّ       ------------------  فتى    -

 هُدَيّ         ---------------------      هدى  -

 

 

 

 

مقصورة،أو يصَُغرُّ تصغيرَ الاسم الثلّاثيّ كلُّ اسم مختوم بــ )الألف الممدودة ،أو ألف  -6

تاء مربوطة،أو ألف ونون( ّ تـصَُغرُّ الحروف  الثلاثة  منه على وزن ) فعُيَْل( ثمَُّ ترُدُّ 

 إليه الزّوائد

 

 سُليَْمان         -----------------سليمان    -

 داء سُوَيْ     --------------------سوداء    -

 زُهَيْرة       ---------------------زهرة         -

 سُلَيْمى      ----------------------سلمى        -

 عُدَيْنان      ---------------------عدنان       -

 نعَُيْمان     ----------------------نعمان      -

 شُجَيْرة  -----------------------شجرة      

 

 صغّر الأسماء الآتية مع الضّبط التّام:

 

  وردة ............. –عمران ..................   –جبهة .....................    –صحراء ................   -
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 الرّباعي: الاسمتصغير 

 

 *  يصُغرّ على وزن ) فعَُيْعل ( 

 

 

 فأنهّ يقلبُ واوًا الرّباعيّ ألفاًإذا كان الحرف الثاني من الاسم  -1

  خُوَيْلد   ---------------------خالد  -

 فوَُيْتن    --------------------فاتن  -

 حُوَيْتم        -----------------حاتم  -

 قوَُيْم        ------------------قائم  -

 

 صغّر الأسماء الآتية مع الضّبط التّام:

 

 .............. صاحب .........................   قاضٍ ..................صانع ...آسن. -

 

 

 

 

الاسم الرّباعيّ " ألفاً أو واوًا فإنهّما يقُلبان ياءً ، ويدُغمان  الثالث منإذا كان الحرف  -2

 مع ياء التصّغير ، و أمّا إذا كان الحرف الثاّلث ياءً فيدُغم مع ياء التصّغير

 كُثيَِّر     --------------كثير  

 كُتيّبِّ     ------------كتاب  -

 غُدَيرِّ     ------------غدير  -

 عُجَيزِّ  -------------عجوز  -

 

 صغّر الأسماء الآتية مع الضّبط التّام:

 

 عجول ................  –رقيه .....................    –نبيل ..................    -
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باعيِّ كلُّ اسمٍ مختوم بـــ ) ألف ممدودة، تاء مربوطة، ألف  -3 يصُغرّ تصغير الاسم الرُّ

 ونون ( إذ تصُغرّ الحروف الأربعة الأولى منه، ثمُّ ترُدُّ إليه الزّوائد 

 نعَُيْمان    ----------------نعمان  -

 صُحَيْراء     -------------صحراء  -

 يْفرانزُعَ    --------------زعفران  -

 مُحَيْبره     --------------محبرة  -

 خُنيَْفساء      ------------خنفساء  -

 عُنَيْتره   ---------------- عنتره -

 عُقيَْرباء  ---------------عقرباء  -

 

 صغّر الأسماء الآتية مع الضّبط التّام:

 

 عدنان ................. –أربعاء  ..................... قنطرة .................. صولجان ..................  -

 

 

 

 تصغير الاسم الخماسيّ  -  3

 

 حرف علَّة ) الألف، واو، ياء ( على وزن  رابعةيصُغرّ الاسم الخماسيَ الّذي  -1

 ) فعَُيْعيل (   
 

 رُمَيْمين       ---------------رمّان  -

 عُصَيْفير   --------------عصفور  -

 مُسَيْرير  ----------------مسرور  -

 مُحَيْميد   -----------------محمود  -

 مُفيَْتيح   ------------------مفتاح -

 مُنَيْشير   -----------------منشار  -

 

 

 صغّر الأسماء الآتية مع الضّبط التّام:
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 ..................   حاسوب  .......................  ساطور  ................. عفريت ............ناطور  -

 

 

 

 

 الاسم المركّب تركيباً إضافيًّا يصَُغرَ صدره فقط وتطُبُّق عليه أحكام التصّغير -2
 

 صُليَْح الدّين    -------------------الدّين  صلاح -

 جُمَيْل الدّين     ------------------الدّين   جمال -

 سُييَْف الدّولة    ------------------الدّولة   سيف -

 عُبيَْد الرحمن  --------------------الرحمن  عبد -

 

 صغّر الأسماء الآتية مع الضّبط التّام:

 

 ناصر الدّين –عز الدّين ..............  -تاج الدّين ..................    عماد الدّين  ....................  -

 

 

 تصغير الجمع -  5

 

 يصُغرّ جمع القلة على لفظه . ويأتي جمع القلةّ على الأوزان التالية  -1

 أفَْعلُ ، أفْعِلَة  فِعْلة ( أفْعال،) 

 

 أفُيَْراس  ----------------ـ أفراس 

 أنُيَْهر   -----------------أنهر  -

 أجَُيْمال ----------------أجمال  -

 نخَُيْلة   -----------------نخلة  -

 
 صغّر الأسماء الآتية مع الضّبط التّام:

 

 فِتيه .................. – ............أسلحة. –غِلْمة........  –أقمشة ............ 
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فإذا كان عاقلا جُمع جمع مذكّر سالمًا وإن كان مؤنَّثاً أو  مفرده،جمع الكثرة يصغرّ على  -2

 غير عاقل جُمع جَمْعَ مؤّنث سالمًا 

 جُمع جمع مذكّر سالمًا     للعاقل                          

 التصغير  المفرد  الجمع

 سكّان  -

 مهره  -

 كتاّب  -

 نشطاء  -

 ساكن 

 ماهر 

 كاتب 

 ناشط 

  ونسُوَيْكن

  ونمُوَيْهر

 

  ونكُوَيْتب

 وننوَُيْشط

  

 " جُمِعَ جمع  مؤنثّ  سالم  للغير عاقل

 

 التصغير المفرد   الجمع 

 جبال -

 حواسيب  -

 جبل

  حاسوب

  تجُبيَْلا

 اتحُوَيْسيب
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ترُدُّ إليهما علامة  ميصُغرّ مفردهما، ثجمعا المذكّر و المؤنثّ السّالمان  -3

 الجمع.

 

 

 

 

 التصغير المفرد  الجمع

 كاتبون  -

 لاعبون  -

 شاعرات -

 ناشطات  -

 رسامّات -

 كاتب 

 لاعب

 شاعره

 ناشطة

 رسامه

 كُوَيْتبون

 لوَُيْعبون

 شُوَيْعرات

 نوَُيْشطات

 رُسَيمّات

 

                                      

 ملاحظة

 

جمع الكثرة )المفرد العاقل ( * جمع مذكر سالم؛ يُصغّر  *

 المفرد ويجمع جمع مذكر سالم.

 

* جمع الكثرة ) مفرد غير عاقل ( * مؤنث سالم؛ مفرده ثم 

  يجمع جمع مؤنث سالم

 


